



Caminamos a Santiago

ASOCIACION DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE ZARAGOZA

Pza. de la Seo, 6, 3.º, 2.º
Teléfono 976 29 26 05
50001 ZARAGOZA

Boletín Informativo núm. 97 • JULIO - AGOSTO 2002

Depósito Legal Z-2152/92 - ISSN -1137-0807

25 de julio - SANTIAGO APÓSTOL

Dos acontecimientos se nos presentan en este mes de julio: el uno, feliz, pues este año se nos ha devuelto el antiguo privilegio de que el día de la Festividad del Apóstol Santiago sea festivo, festividad que nunca debió desaparecer del calendario al ser Santiago Patrón de España y de todos los españoles, y hasta de gran parte de Hispanoamérica. Ya en el año 776 se venía celebrando esta fiesta, pues así lo escribía Beato de Liébana en su Himno al Apóstol y que titulaba "O Dei Verbum" y en el que califica a Santiago como "áurea cabeza refulgente de España" y en cuyo texto, y por primera vez en la historia, se considera a Santiago como Apóstol de España.

No por no haber sido festivo hemos dejado de celebrarlo en años anteriores, pero al menos este año lo celebraremos con más sosiego y tranquilidad, y a tal fin hemos preparado el programa que incluimos en el interior de este Boletín y al que invitamos a todos para convivir un buen rato de fraternidad en la víspera de nuestro Santo Patrón.

El segundo acontecimiento, menos feliz, más triste, es la noticia que nos ha transmitido el Administrador del inmueble y que desde aquí queremos informar a todos los asociados: que a 31 de diciembre de 2002 dejemos libre la habitación que hoy ocupamos, siendo esta decisión irrevocable. Ha sido un jarro de agua fría que nos ha caído a

todos por sorpresa. El motivo de esta decisión es que se va a remodelar todo el edificio como consecuencia de las obras que se van a realizar en el Palacio Episcopal y, como consecuencia de ellas, afecta también a nuestra Sede ya que la primera planta pasarán a ocuparla las oficinas de la Curia que ahora se encuentran en Palacio. Las obras van a ser largas, puede que duren cuatro años y el retorno a este lugar tan privilegiado, queda más bien dudoso.

Puestas las cosas así, desde aquí pedimos a todos los asociados su colaboración con la Junta Directiva en la búsqueda de un lugar donde podamos instalar nuestra futura sede. Sabemos la dificultad que vamos a encontrar para conseguir un lugar tan cómodo, tan céntrico y tan económico como el actual y, sobre todo, tan cerquita de la Virgen, nuestra Patrona. ¡Nos venía tan bien para todo! Nuestros amigos visitantes lo van a sentir tanto como nosotros. Pero ya no hay solución, la cosa es así y ahora tenemos que poner manos a la búsqueda. Nos encomendaremos a nuestro Santo Patrón y así se lo pediremos en el día de su Festividad; seguro que no nos va a dejar desamparados.

Pero, y a pesar de esta noticia, os deseamos a todos una feliz Fiesta y un feliz verano, y a ver si en el mes de septiembre ya tenemos alguna buena noticia que comunicaros.

José Ramón Barranco

Somos Peregrinos

Desde las épocas más antiguas de la historia, muchas de las culturas religiosas han establecido lugares "sagrados". Olimpia fue el lugar en el que los griegos honraron a sus dioses durante más de mil años. Los romanos fueron un pueblo "doméstico", para quien el lugar más sagrado era la casa (domus), a la que denominaban "lar". El Islam tiene a la ciudad de La Meca como lugar sagrado al que peregrinan. Y así otras muchas culturas

El pueblo hebreo fue especialmente peregrino, y tuvo varios lugares con valor sagrado. Entre esos puntos destaca la montaña del desierto de Sinaí, donde Moisés recibió las "Tablas de la Ley". Después, tras la edificación del Templo, Jerusalén fue su "ciudad santa".

El Cristianismo, en sus primeros siglos de existencia, fue una religión perseguida por el Imperio Romano, y de vida clandestina. Tras la conversión de Constantino en el siglo IV (Edicto de Milán, año 313), Roma se fue consagrando como la "ciudad santa" del Cristianismo Occidental. En ese momento Roma, y los Santos Lugares eran los dos polos de atracción de las peregrinaciones cristianas.

Tras la conquista de Tierra Santa por los turcos seleúcidas, a finales del siglo XI, las peregrinaciones cristianas al Santo Sepulcro se vieron muy dificultadas. Ese hecho histórico coincidió con la liberación del norte de España del dominio musulmán. Ambos acontecimientos propiciaron

el auge increíble que alcanzaron las peregrinaciones al Sepulcro del Apóstol Santiago el Mayor, desde muchos puntos de la Europa Sur-Occidental. Había nacido el CAMINO DE SANTIAGO.

De Europa se podía ir a Compostela viajando en barco hasta las costas gallegas, o hasta las cantábricas. Pero el espíritu austero del medioevo, y la falta de recursos en otros casos, impusieron la forma más sacrificada: peregrinar andando.

Desde Europa Occidental se llegaba a España a través de los Pirineos, por Roncesvalles o por Somport. Una vez en España, para evitar la zona montañosa de Álava y las montañas cantábricas, se estableció una ruta por Nájera, Burgos, Carrión de los Condes, Sahagún y Astorga. Eso fue posible gracias al apoyo del rey navarro Sancho el Mayor, tras la conquista de Nájera a los musulmanes, a principios del siglo XI.

A medida que el suelo peninsular se fue reconquistando, de todas las regiones liberadas se peregrinaba a Compostela. El dicho de "todos los caminos llevan a Roma", en España, a partir de los siglos XII y XIII, "todos los caminos llevaban a Santiago". Y fueron surgiendo distintas rutas: Ruta de la Plata; Ruta del Centro o de las Castillas; Camino Jacobeo del Ebro... Y por supuesto, el Camino Francés ya mencionado.

Jesús Sariñena Tremps

Zaragoza desde el Camino

Si la vinculación jacobea de Zaragoza es doble -Camino y destino compostelano, por un lado, y patronazgo nacional del Santo, por el otro-, la de Zaragoza es triple, porque a las dos aludidas dimensiones hay que añadir la de la tradición pilarista. Así que encontramos aquí reunidas las tres facetas que identifican iconográficamente a Santiago: la del Peregrino, la del Matamoros y la del Apóstol Evangelizador. La primera tiene su evocación en la desaparecida iglesia románica que se recuerda en una lápida colocada en una fachada de la actual calle de Don Jaime I, lugar de su construcción en la gran época de las peregrinaciones medievales; la segunda, en el edificio barroco que alberga la parroquia que hoy conocemos como de Santiago el Mayor, aunque originariamente esté consagrada a San Ildefonso, y que data precisamente del momento de la exaltación hispánica del celestial jinete; y la tercera, claro está, en la basílica metropolitana del Pilar y en su Santa Capilla.

Y hay que convenir que, de esas tres facetas, es esta última la que goza de más -lógico- arraigo entre los zaragozanos; al menos, desde los siglos XVI y XVII, cuando se registra el gran *despegue* litúrgico, devocional y arquitectónico en honor de la Virgen conocida como del Pilar, redoblado en los comienzos del

XIX, con ocasión de la admirable defensa de la Ciudad en los Sitios que hubo de sufrir, durante los que la población entera se encomendó a la protección del sagrado Manto, y a raíz de cuyos sucesos se populariza entre las aragonesas el nombre de María del Pilar, apenas usado antes. En todo el recinto catedralicio abundan las representaciones de Santiago y, aunque no faltan las referencias peregrinatorias -viera, bordón, calabaza, hábito y sombrero-, es lógico que sea la caracterización apostólica la prevalente, como corresponde a la consagración del templo a la Venida

Por lo que se refiere al Santiago *miles Christi*, debe reconocerse que, en Aragón, su predicamento como sobrenatural guerrero aliado de las huestes cristianas en su lucha contra los musulmanes fue inferior al del *Glorioso Martyr Señor Sant Jorge*. Éste era el invocado por los caballeros aragoneses en la lid, el que se da como milagrosamente aparecido para contribuir a la victoria de Alcoraz -que permitió la reconquista de Huesca por Pedro I, en 1096-, el que queda heráldicamente incorporado al escudo aragonés en el siglo XIII -cruz griega roja sobre fondo blanco-, el que presta nombre y patrocinio a numerosas cofradías en todos los territorios de la Corona y a la Orden militar instaurada por Pe-

dro IV en el XIV, y sus símbolos a los sellos de la Diputación del Reino; el que es proclamado Patrón por las Cortes de Aragón en 1461, con festividad solemne de obligatoria celebración el 23 de abril de cada año, y como tal reconocido por la misma Institución representativa en nuestros días, por ley de 1984, que declara esa fecha *Día de Aragón...*

En cuanto al Camino, Zaragoza parece vivir un tanto ajena a él, quizá debido, en parte, a la excentricidad geográfica del tramo aragonés, que transcurre lejos de su área, en el pirenaico norte de su provincia y de la oscense; y, en parte también, a la propia condición de la ciudad como destino de peregrinaciones marianas, lo que tal vez ha ayudado a eclipsar el interés de sus habitantes por las jacobeanas. Y, sin embargo, es muy probable que, en la Edad Media, a partir de la caída de la *taifa* zaragozana en poder de los cristianos del *Batallador* (1118), muchos de los peregrinos que entraban por el Somport decidiesen, desde Jaca, no tomar hacia el oeste por el itinerario tradicional del río Aragón, sino seguir descendiendo al sur, hasta Zaragoza, atraídos por su entidad urbana y actividad comercial y, sobre todo, por la fama del templo de Santa María la Mayor -cuyo culto habían preservado los mozárabes locales bajo el dominio islámico-, y continuar luego desde allí, por la ruta del Ebro, hasta su meta galaica; pues sabido es el interés piadoso de los peregrinos por

complementar su largo sacrificio caminante con la visita a los santuarios célebres situados más o menos próximos a su trayecto, los que custodiaban reliquias y, por lo que aquí interesa, los dedicados a la veneración de la Virgen, desde que, en la estela de la nueva espiritualidad cisterciense, eclosionase con gran vigor en toda la Europa del siglo XIII la devoción a María, propagada desde mediados del anterior por San Bernardo de Claraval... De manera que, durante algún tiempo al menos, tendría Zaragoza la consideración de hito señero del Camino de Santiago. Después, en el ocaso moderno del fenómeno jacobeano, se convertiría en meta *autónoma*, coincidiendo con el auge de la advocación de Nuestra Señora del Pilar, y difuminándose un tanto la vinculación compostelana.

Pero Zaragoza es -debe ser- ciudad del Camino. Lo quiere así no sólo la tradición de la Columna angélica -que podríamos representarnos como el *alfa* simbólica de ese itinerario místico hacia la *omega* vislumbrada en el Pórtico de la Gloria-, sino también por la peculiar situación estratégica que hace de Zaragoza una privilegiada encrucijada de caminos; y, por lo tanto -así debería ser-, lugar de encuentro, de intercambio cultural, de acogida, de mestizaje, de solidaridad, de convivencia, de humanismo, de paz... de todo aquello que significa señas de identidad del espíritu jacobeano.

Zaragoza, junio de 2002

José M^a Hernández de la Torre y García

La Palabra

Maribel Ortega Fuentesnebro

El ser humano, el hombre, es el único ser dotado de palabra, los demás animales sólo emiten sonidos onomatopéyicos.

La palabra es el medio de comunicación por excelencia, viene del vocablo griego “logos”, que se refiere, no sólo al habla, sino que hace referencia a “pensamiento y palabra”; ambas acepciones no pueden separarse, ya que la palabra dice lo que la mente piensa. La palabra es exterior e interior; la exterior es fácilmente reconocible porque es audible, ya que se percibe a través del sentido de oído. La palabra interior es más importante - aunque no sea audible- porque reflexiona; la palabra exterior es manifestación de la palabra interior, aunque a veces puede quedar vacía, en el sentido de que se articulan palabras que no van precedidas de pensamiento o profunda reflexión **“La sabiduría habita con la prudencia y ha conocido el arte de la reflexión” (Prov. 8,12)**, y como lo característico de la palabra es expresar contenidos, la palabra pronunciada desprovista de lo que quiere decir se queda sin significación. Cuando la palabra proviene de la Biblia es, precisamente por su procedencia, segura, en este caso expone ideas, marca conductas, relata acontecimientos significativos para la vida o resuelve problemas; la palabra bíblica informa profundamente de lo que es el “Logos” **“Dios de Misericordia que todo lo hiciste con tu palabra” (Sab.9,1)**.

La palabra escrita o hablada transmite conocimientos, por ella sabemos de historia, de ciencia, literatura, filosofía, nos relacionamos y creamos realidades; Dios se manifiesta al mundo a través de la palabra, en este caso es Palabra Creadora. Para los creyentes la Biblia es palabra escrita y da a los seres humanos toda su identidad; para quienes no creen, es la sabia Naturaleza quien otorga a los hombres el “logos” para distinguirlos del resto de los animales. No cabe la menor duda de que la palabra, pensamiento-razón, es lo genuinamente humano.

Por la palabra Dios crea el mundo, habla y al hablar hace que las cosas vengan a la existencia **“y dijo Dios...” (Gn. 1,3)**, en este caso la palabra de Dios es el mismo actuar de Dios, algo vivo y activo, porque dice algo y se hace realidad; por tanto, si el hombre está creado a imagen de Dios, **(Gn. 1,27)** cuando el hombre construye con la virtud emanada del “Logos” está colaborando con Dios en la creación, es con creador **“os entrego todas las plantas que tienen semilla para sembrar” (Gn. 1,29)**. La razón, identificativa del hombre, es quien le avisa que debe realizar el trabajo, arrancar a la tierra todo lo que le ofrece. La palabra de la Biblia tiene firmeza, es creadora, vivificante, irrevocable y permanente **(Is. 40,8)**.

Al principio ya existía la Palabra.

La Palabra estaba junto a Dios

y la Palabra era Dios.

...La Palabra era la luz verdadera.
(Juan 1,1-9)

La Palabra venida de Dios, Jesús, que trae la “Buena Noticia”, es también palabra activa **“Lázaro sal fuera” (Juan 11,43)**. Sin profundizar demasiado en esta “logia” (palabra-ra-zón), la vida, y no sólo la física, sino moral y espiritual, como implícitamente queda recogido en el milagro, está animada por la eficacia que, al estilo de la Palabra Divina, es creadora, porque realiza el bien y la virtud. En la palabra, en las actitudes, en los gestos de Jesús, queda revelada una nueva forma de vivir; el Verbo encarnado es, asimismo, la expresión humana máxima de la Palabra de Dios y su palabra se hace vida vivida de acuerdo con quien le manda.

Gracias al “Logos”, que **“instaló su tienda entre nosotros” (Jn. 1,14), el apóstol Santiago**, que figuró entre los discípulos más cercanos a Jesús, obedeciendo el mandato recibido del maestro **“id y predicad el Evangelio a todas las gentes”**, se llegó a predicar a la Península Ibérica -según dice una tradición recogida por primera vez en el “Martirologio de Floro”-; a través de su verbo de hombre, predicaba las palabras de Jesús, pero también “Bonaerges” (Hijo del Trueno) tenía su propia palabra que quedó recogida en la “Carta de Santiago”, libro neotestamentario que ha sido rodeado de polémica debido a que no había seguridad sobre su autoría, hoy está admitido por los especialistas del tema que pertenece al apóstol Santiago, aunque se recogiese por escrito mucho tiempo después de su muerte, su

“logos” trata de la relación entre la fe y la vida, por lo que se nos presenta con una rigurosa actualidad. España perpetúa su memoria guardando sus restos, donde a lo largo de los siglos han peregrinado muchos hombres y mujeres. En los finales del siglo XX y albores del XXI, se ha originado un gran auge de las peregrinaciones al “campus stellae”, cerca del lugar de encuentro de la “arca marmórea”; la peregrinación es un lugar privilegiado para la espiritualidad, para escuchar La Palabra que un día resonó en Palestina.

Dice el lenguaje de los hombres: “la palabra es plata y el silencio oro”, los dos significados son verdades, pero no totales. El silencio es oro si es buscado para reflexionar, en este caso es productivo y sirve para concebir ideas y opiniones, pero exige una condición: que se exprese desde la verdad, cuando esto se cumple, la palabra pronunciada o vivida es también de oro porque está en sintonía con la Palabra Revelada, por tanto destinada al bien y vivida desde lo infinito y eterno, en contraposición con el mal que se vive desde lo temporal y se atribuye a los hombres. El refrán es sabio, la palabra sea lo que fuere, es simbólicamente, considerada un metal precioso. No obstante lo que el “dicho” opina en profundidad, es que en algunas ocasiones el silencio es mejor que la palabra **“Reprende al necio y se volverá contra ti, reprende al sabio y tendrás un amigo” (Prov 9,8)**.

La palabra del hombre se fragua dentro del propio ser, y tiene tanta fuerza que le sirve para crear cuando está en simbiosis con la virtud y se utiliza

para alegrar o para consolar, para dignificar, pacificar o engrandecer etc., del mismo modo puede ser destructivo cuando se destina al mal o sea cuando humilla, critica, miente o engaña, cuando injuria o calumnia, **“todas las aves y reptiles son dominadas por el hombre, pero nadie es capaz de domar la lengua..., es malvada e irreductible, bendice y maldice”** (Epístola de Santiago 3,7-9) asimismo sirve para expresar estados de ánimo y, por último, por la palabra, y no sólo por los hechos, se manifiesta la propia personalidad.

“Os mando como corderos en medio de los lobos” (Evangelio), digo esto porque desde siempre, ha habido en el mundo y hay en esta época de interdependencia y globalización, muchos maestros de la palabra, que pronuncian palabras falsas con el fin de atraer a las mayorías hacia sí y lo-

grar metas que corresponden a sus propios y oscuros intereses. Estos “maestros”, pretenden anular la voz y como consecuencia directa el pensamiento; si nos quitan la palabra, la razón, habremos perdido las señas de identidad. Es cierto que estamos destinados al silencio, pero eso vendrá al final del trayecto.

No se si es casualidad que hoy, cuando termino esta reflexión, es el “Día Internacional de la libertad de Expresión”; es curioso que se celebre un día para poner de manifiesto que pensar y hablar es ejercicio libre. Estamos necesitados de **PAZ**, para ello lo que se hace necesario es el respeto total y absoluto a la ideas expresadas emparentadas con el Bien; el debate o la diferencia de criterios es humano y legal, y por último, que nadie se apropie de **tu** palabra.

Zaragoza, 3 de Mayo de 2002

LIBROS

El día 6 y 10 de Junio nuestros amigos José M^a Barceló Esplús y Ángeles Abad Pérez, presentaron sus respectivos libros de poesía. En nombre de la Asociación queremos hacerles llegar nuestra más cordial felicitación, al tiempo que les animamos a seguir en esta espléndida tarea. Como muestra incluimos un poema de José M^a y un fragmento de Angelines.

Homenaje (a los padres)

Olvidadas vidas
Parece que no fueron
pero estoy aquí

José María

Camino de Santiago

Conocer y ver mejor
los caminos de Santiago
visiones que permanecen
en el amor que llevamos

Angelines

Vocalía del Boletín

Etapas

Monasterio de Rueda - Sástago

Días 22 y 23 de Junio de 2002

Después de tres largos meses sin aparecer, por fin ha vuelto el sábado al calendario de las excursiones.

Recién estrenado el verano, el día se presenta calentito.

Llegamos a AZAILA, muy puntualmente. En el Cabezo de Alcalá nos espera Julián, el guía y vigilante de los yacimientos, que ha anticipado una hora su jornada para recibirnos.

¡Qué buenos "urbanistas" tenían ya aquellos iberos y aquellos romanos!. La panorámica desde el cabezo es impresionante. El sol recién salido nos acaricia con "mimo" en esos momentos en aquellos parajes.

Hay que salir hacia ESCATRÓN. En un punto de la carretera se contemplan los "meandros" del Ebro de maravilla. En el restaurante Embarcadero está previsto el desayuno y otros "servicios", antes de empezar a caminar. El horario se va cumpliendo con exactitud.

Y al llegar al Monasterio..., primera sorpresa ¡muy agradable!: el Sr. Alcalde de Sástago, Rubén Garín, y su esposa nos esperan para darnos la bienvenida y para acompañarnos en la caminata. Imposible ya perderse: la señaliza-

ción es muy buena, y el alcalde se conoce los parajes palmo a palmo. Y cómo se aprovecha de esos conocimientos nuestra compañera Belén Boloqui. ¡La de notas que llegó a tomar a lo largo de la etapa! ¡Gracias, Belén, por tu compañía!

El Mirador del Ebro sobre SÁSTAGO... eso sí que es un mirador. Pues siguen las sorpresas: La Concejala de Cultura, Felisa Insa, y el Presidente de la Asociación de Amigos del Monasterio de Rueda, Rolando Ferruz, nos esperan para conducirnos hasta la Ermita de Nuestra Señora de Mont-Ier. Y ya en la ermita se nos obsequia por parte del Ayuntamiento con unos dulces y unos refrescos, que caen muy bien, dadas las condiciones climáticas que se disfrutaban. A continuación, visita a la ermita, explicada por un lugareño muy amante de la misma, y que se emociona por momentos por los entrañables recuerdos que la ermita le evoca.

Hay que volver al Mirador para retomar el camino hasta Sástago. Y hay que decir "en justicia" que se puede recorrer este tramo hasta el puente gracias a las muchas horas de pico, pala y mazo que ha dedicado nuestro asociado Antonio Torres Carreras. Él ha limpia-

do y hasta fabricado la senda por la que hemos caminado. ¡Gracias, Antonio! Así que desde hoy, para mí al menos, ese tramo ya no será la Cuesta de las Burras; será la Bajada "Antonio Torres".

Ya en SÁSTAGO, muchos asociados admiran el Paseo de la Cantera, que discurre a escasos metros del Ebro; el antiguo norial; la acequia árabe, que cruza bajo el pueblo por un túnel que la conduce hasta el "Espartidor", para ir a regar dos grandes y fértiles huertas; los "zafareches" del costado de la acequia, en los que se guardaban las anguilas pescadas en los noriales;...

Es hora de comer. El nombre del restaurante es evocador: "Monasterio de Rueda". El sitio es agradable, y la comida sabe a gloria. Y al final,... la emoción. Felisa Insa, Concejala de Cultura, agradece nuestra colaboración en el mercado y en el cuidado del Camino Jacobeo del Ebro. El Presidente de la Asociación de Amigos del Monasterio, Rolando Ferruz, agradece nuestra reciente visita al Monasterio, y nos obsequia con una placa de alabastro que lleva el escudo del mismo. Finalmente, el Alcalde agradece nuestra presencia en el pueblo, y evoca recuerdos del pasado que a este humilde vocal le arrancan alguna lágrima. ¡Gracias, alcalde, concejala, presidente, por estar al servicio del pueblo, en lugar de serviros del pueblo!.

La tarde,... calor, mucho calor.

ALBORGE, bonita iglesia; curiosa nevera. También nos gustó el antiguo molino de aceite, hoy dedicado a usos culturales.

Y en VELILLA... ¡cuánta historia! Los restos arqueológicos de la Colonia "Victrix Julia Lépida", posteriormente "Villa Celsa". La Ermita de San Nicolás de Bari, con ábside románico e iglesia barroca. Sorprende la "cripta", con su pila bautismal de alabastro. Y la famosa campana, que el domingo sonó, pero por la mano de una asociada nuestra.

El calor, casi asfixiante, nos iba agotando. Así que el final de la tarde perdió algo de brillantez. Pero todavía se visitaron las dos iglesias de QUINTO: la nueva, modernista, que se puede definir como "neo-románica", y El Piquete, iglesia gótico-mudéjar, en cuyo interior habrá que invertir unos cuantos millones... de euros.

Ambos días, sábado y domingo, se repitió la historia, y también el calor. Eso sí el domingo nos agasajó y acompañó en Sástago Víctor Sariñena, vecino del pueblo y entusiasta de todo lo que suene a cultura local. Yo diría que Víctor y su esposa Maruja viven sobre todo para defender la cultura popular. ¡Gracias también a ti, Víctor!

Sólo voy a añadir que mi pueblo me ha dado en estos dos días muchas alegrías y fuertes emociones.

*Jesús Sariñena Tremps
Vocal de Excursiones*

NOS VISITARON

Tres Asociaciones (dos españolas y una francesa), nos han visitado en el pasado mes de junio. Los Amigos del Camino de Santiago, de Burgos, estuvieron dos jornadas recorriendo parte del "Camino Jacobeo de Levante", entre Calatayud y Tarazona. Los acompañamos en la jornada de Veruela-Tarazona, lugares que visitaron y de los cuales quedaron encantados. Fuimos invitados a la comida realizada junto al Monasterio de Veruela. Pernoctaron en Calatayud.

También los amigos franceses de la Asociación de los Pirineos Atlánticos (ya conocidos de todos) realizaron dos etapas del Camino Aragonés: Puente la Reina de Jaca-Ruesta y Ruesta-Sangüesa; los acompañamos en la segunda etapa, fletando un improvisado autocar. Durmieron en el Colegio de los Jesuitas de Javier y aún les quedó tiempo para visitar las históricas villas de Sos y Uncastillo.

La tercera visita fue la de los Amigos de Sabadell (sección de Cervera-Lérida), que lo hicieron el día 15 con el recorrido entre Fuentes de Ebro y Zaragoza bajo un sol de justicia (39°); les hicimos compañía desde El Burgo de Ebro. Comimos en el ya conocido Restaurante Corinto, a cuya comida también fuimos invitados, y tras la misma visitaron la Basílica del Pilar (en cuya sacristía de la Virgen, don Marcelino Lacasa, su capellán, les selló con sumo gusto las 23 credenciales que portaban); después subieron a visitar nuestra sede, quedando muy conternados al comunicarles la triste noticia de nuestro despido y que tenemos que abandonar un lugar tan privilegiado.

Las tres Asociaciones mostraron su agradecimiento por nuestra compañía y les ofecimos nuestra asistencia y nuestra ciudad para cuantas veces quieran visitarnos.

Redacción

RECITAL

El día 5 de junio, nuestro amigo José María Hernández de la Torre y su esposa Ana, participaron, una vez más, en un recital poético ofrecido en la Biblioteca de Aragón por el grupo “Juglarías”, con el título “Poesía del Renacimiento”. Ni que decir tiene que sus espléndidas voces, con tan variados registros, hicieron sentir a los asistentes las mejores emociones. Muchas gracias y felicidades.

Vocalía de Cultura

RESUMEN DE LOS ACUERDOS DE LAS JUNTAS DIRECTIVAS DE LOS DÍAS 22 DE MAYO Y 17 DE JUNIO DE 2002

Según el artículo 5 de nuestros estatutos, se aprueba por parte de la Junta Directiva la incorporación de los siguientes asociados:

807 Teresa Biota Cardesa

808 José Luis Martínez Garcés

809 M^a Dolores Borderas
Naranzo

810 José Luis Llorente Lapeña

811 Antonio Martínez Tejero

El Vocal de Excursiones, presenta el programa de viajes para el próximo curso 2002-2003, que se aprueba, y que por su extensión, publicaremos en el próximo boletín.

Se ha concertado la Sala Goya de la Diputación General de Aragón

(edificio Maristas) para celebrar el certamen fotográfico de 2002, del 15 de noviembre al 1 de diciembre .

Igualmente se ha contactado con Ibercaja para celebrar las Jornadas Jacobeas los días 6, 7 y 8 de noviembre, a las 19.30 h. en el Centro de Exposiciones y Congresos, situado en la calle San Ignacio de Loyola.

El Presidente informa a la Junta Directiva, de la Carta enviada por la Junta Diocesana de Acción Católica, en la que se indica que por reformas en el edificio, debemos dejar el local que ocupamos como sede de la Asociación, antes del día 31 de diciembre de 2002.

Secretaría

NECROLOGICAS

El día 16 de junio, falleció en Zaragoza nuestro asociado nº 45 DON JOAQUÍN BELLOSTA CLEMENTE (q.e.p.d.)

Acompañamos en el sentimiento por tan irreparable pérdida a su esposa Carmen y a todos los familiares y amigos.

Apuntes de otro tramo del Camino de Santiago, por la Vía de la Plata

Decimonona Etapa: 42 Km.

Benavente - La Bañeza

Tenemos una etapa cómoda y muy atractiva que, una vez abandonadas las soledades del llano, se interna en León por unos parajes más amables con el caminante.

Para abandonar la ciudad llegaremos a la plaza de la Virgen de la Vega y tomaremos la avenida de la República Argentina. Es un largo vial que desemboca en la carretera de Alcubilla.

A una media hora de Benavente, tras pasar bajo las vías del tren, nuestras queridas flechas amarillas nos obligan a desviarnos a la derecha por una pista forestal que sube al *Teso del Peñón*. Lugar donde las fotografías aéreas y las catas arqueológicas delatan la presencia de "Brigeco" (decimotercera "mansio" descrita por Antonino en su recorrido por la vía imperial de la Plata). Continuando por este camino llegamos a la siguiente localidad, que es Villabrázaro.

Esta localidad pequeña de Villabrázaro está muy sensibilizada con el paso de los caminantes hacia Santiago.

Nos encontramos con dos tiendas de comestibles, y para comer se puede hacer en el bar Real, que está en la entrada, donde sirven bocadillos, raciones y cenas.

El Ayuntamiento tiene una casa con 3 habitaciones, salón y 10 plazas en colchonetas. De hacer falta más espacio, el Ayuntamiento habilita otros locales con servicio completo y ducha fría. Las llaves hay que pedir las a Ángel Alonso o en el bar Real. Imprescindible presentar la credencial para dormir en él.

Esta localidad queda unida a la siguiente por una estrecha carretera local, que los vecinos hacen coincidir con la traza exacta de la calzada. Desde que a principios del siglo XIX las grandes vías de comunicación con Astorga se desplazaron hacia el páramo en busca de la línea recta, el Valle del Órbigo cayó en el olvido, por lo que ahora el caminante disfruta a sus anchas. Camino de Maire, el peregrino siente que de nuevo ha vuelto a sus territorios.

Maíre de Castroponce es una villa sin apenas servicios. Sólo hay dos tiendas de comestibles.

Por una pista de tierra continuamos hasta Puente de la Vizana.

La ruta continúa por caminos de tierra, habitualmente encharcados, entre zonas de regadío.

Para comer existe un restaurante junto al puente.

Nos podemos alojar en el Hostal Puente de la Vizana, por un precio de 12,00 Euros por cama, con baño

compartido. También se autoriza, en el camping, la acampada en la pradera que rodea al puente.

Después de hacer por carretera un ángulo recto, llegamos a Alija del Infantado. Esta villa tiene una gran riqueza patrimonial, primera de León que cruza la Ruta de la Plata.

Los duques del Infantado levantaron aquí, en el siglo XV un Castillo-Palacio desde el que rigieron los destinos de una comarca que abarca tierras de Zamora y León.

Los peregrinos que venían del sur por el camino mozárabe veían, además de la fortaleza, otros hitos santiaguistas más reconfortantes, como la *Cruz de los Peregrinos*, que aún se conserva y 4 hospitales donde demandar cobijo en su caminar hacia Compostela.

Existen provisiones de todo tipo.

El mejor lugar para comer es la Bodega Ozaniego, la antigua despensa de un convento medieval ya desaparecido, queda en las afueras, en un recinto del polideportivo. Existen varios bares en el centro de la villa, que sólo sirven bebidas. En alguno como el *Yo-Ke-Sé*, te pueden hacer algún bocadillo.

Te puedes alojar sobre el bar de los jubilados, en un piso. Dispone de 8 plazas, con camas, baño, ducha y cocina. Las llaves están hasta las 15 horas en la cooperativa textil del piso de abajo. Más tarde hay que solicitarlas en el Ayuntamiento.

Al salir de esta localidad, la *Cruz del Peregrino* nos despide desde un promontorio a la derecha del camino.

Por carretera asfaltada llegamos al cruce de Nora del Río. En este punto la señalización es confusa. Prestemos atención a nuestras queridas flechas amarillas. Unas flechas en los postes del tendido eléctrico nos invitan a continuar recto, por la carretera de Villanueva de Jamuz. Otras en mal estado de conservación indican dirección a La Nora.

Nosotros seguimos el verdadero camino que va por La Nora y Navianos. Pero debido a que se roturaron terrenos y se crearon nuevos caminos de concentración parcelaria, desaparecieron nuestras queridas flechas amarillas que guiaban al peregrino por un laberinto de huertas y vegas. Desde entonces hay que continuar recto por la carretera de asfalto, hasta alcanzar la Bañeza.

Por ella pasaremos por tres pueblos. La Nora del Río, Navianos y San Juan de Torres.

La Nora de Río, pequeño pueblo agrícola, no tiene servicios. Ni es necesario entrar en él, ya que a la altura de las primeras casas la ruta toma una pista de tierra a la izquierda que durante media hora nos acompaña hasta Navianos.

Es el segundo pueblo, antes de llegar a la Bañeza. De la misma forma que La Nora, fue aldea agrícola al servicio del Infantado. Prestad atención, porque no hay señalización. Hay que cruzar el pueblo en dirección norte buscando la calle de Arriba. Por ella sale el Camino Real a la Bañeza. De todas formas aconsejo consultar la guía.

Para comer, en el bar Sol suelen

hacer algún bocadillo o comida ligera.

El siguiente pueblo es San Juan de Torres; es un pueblo perdido entre regadíos, que vive mirando a la Bañeza. No es necesario entrar en él. El Camino Real cruza un canal y se lanza sobre una madeja de caminos y veredas hasta cruzar la vía del tren y la autopista antes de entrar en la Bañeza. Quienes tomaron la carretera para llegar a la Bañeza, atravesaron Gencianos, Quintana del Marco, Villanueva de Jamuz y Santa Elena de Jamuz, pueblos pequeños.

La Bañeza es un pueblo de gran espíritu jacobeo, gracias a su párroco, don Arturo Cano, auténtico motor de la Asociación de Amigos del Camino y la Vía de la Plata, e impulsor del mejor albergue santiaguista de toda la Ruta de la Plata.

El albergue es una casa de nueva construcción y con más de 200 m.² de superficie. Tiene 40 camas, con sábanas y mantas, excelente cocina, baños con agua caliente, calefacción, lavadero, tendedero... Todo un lujo. La inscripción hay que hacerla en la parroquia del Salvador. Allí atienden desde las 12 h. a las 20'30, el párroco don Arturo Cano ó *Maxi*.

Otros alojamientos son la pensión El Industrial, doble con baño completo, 18'00 Euros, hotel Roma, doble con baño, 23'00 Euros, hostel Astur, doble con baño, 27'00 Euros, pensión Astelena, doble con baño compartido, 18'00 Euros.

Existen provisiones de todo tipo. La pastelería de Alfonso (en la plaza

Mayor), Zorita y Conrado (en la C/ General Franco). El producto más conocido de Alfonso son las tortas imperiales de almendras, azúcar y huevo. Buenísimas.

Para comer están cerca del refugio, y con platos económicos, el mesón El Paso, en la calle del mismo nombre, y el restaurante El Industrial, Ramón y Cajal 12. También es económico el mesón Los Arcos, en Reyes Católicos, 12. Bastante más caro, pero de excelente calidad, Los Ángeles, en la Plaza Obispo Alcolea 2. Las alubias a la bañezana, las ancas de rana, el congrio o las cecinas y embutidos son platos típicos del recetario local.

Merece la pena ver la parroquia del Salvador; es un edificio de base románica, ampliado y mejorado en el Renacimiento, con una bella fortaleza de autor anónimo.

La dificultad de la etapa la podemos considerar como *"fácil"*.

Distancia entre localidades de la etapa Benavente - La Bañeza.

Benavente - Villabrazaro 7 Km.

Villabrazaro - Maria de Castroponce 8 Km.

M. de Castroponce - P. de la Vízana ... 3 Km.

Puente de la V. - Alija del Infantado 3 Km.

Alija de Infantado - La Nora del Río 4 Km.

La Nora del Río - Navianos 3 Km.

Navianos - San Juan de Torres 6 Km.

San Juan de Torres - La Bañeza 8 Km.

En el próximo boletín comentaré la etapa de: La Bañeza - Astorga de 25 Km.

José Joaquín de Andrés

ACTOS A CELEBRAR CON MOTIVO DE LA FESTIVIDAD DE NUESTRO PATRÓN SANTIAGO

Se aproxima el día 25 de julio, Festividad del Apóstol Santiago, y como en años anteriores, esta Asociación se prepara para celebrar su Fiesta Grande, volviendo a reunirnos para su celebración.

A las 20,15 horas celebración de la Eucaristía, en la capilla del Centro, Plaza La Seo nº 6 bajo. Celebrante: D. Juan Antonio Gracia Gimeno.

A las 21,30 cena de Hermandad, en el Restaurante del club Náutico (Paseo de Echegaray, detrás del Pilar)

Menú:

Tosta de bacalao de los mares del norte

Hojaldre de puerros de la huerta

Timbal de verduras y paté

Elección entre:

Merluza con refrito de ajos

o

Solomillo de Ibérico al regaliz

Sopa de cerezas con helado de yogurt

Vinos D. O. Viñas del Vero, Aguas minerales,

Cava Codorniu Brurt, Cafés e Infusiones

Importe del cubierto: **20 Euros**. Se pueden retirar las tarjetas en la Sede, martes y viernes de 19 a 21 horas

Ultimo día de reservas, martes día 23, a las 21 horas.

Vocalía de Actividades

El diario del Camino de Andrea

Por motivos de espacio, este artículo se publicará en el próximo número.

Redacción

ENLACES MATRIMONIALES

El pasado día 3 de mayo, contrajeron matrimonio, en la Parroquia de San Pablo, PILAR SAN PÍO IBARZ Y CARLOS DEL OLMO RIVERA, hija ella de nuestra asociada nº 202, Milagros Ibarz Pina.

También el día 15 de junio, contrajeron matrimonio en el Monasterio de Santa Maria de Veruela, BEATRIZ MODREGO GONZÁLEZ y FERNANDO GARCÍA VALLÉS, hija ella de nuestros asociados nº 364 y 365 José María Modrego Roy y Aurora González Hernández

A los contrayentes, a sus padres, hermanos y familiares, nuestra más sincera enhorabuena y el deseo de largos años de felicidad.

HOSPITALEROS

Como ya conocen nuestros asociados, necesitamos hospitaleros para los Albergues de peregrinos de Jaca y Arrés. Recordamos a todos los asociados, amigos y simpatizantes que deseen estar de hospitaleros el próximo año, se pongan en contacto con Reme ó Joaquín Muñoz, para informarse de los cursillos sitios y fechas, donde pueden asistir para ejercer con esta labor. Desde aquí les damos las gracias a los que han estado y están durante este año.

**LAS OPINIONES EXPRESADAS EN ESTE BOLETIN SON DE LA
RESPONSABILIDAD DE SUS AUTORES.
LA JUNTA DIRECTIVA NO SE IDENTIFICA
NECESARIAMENTE CON ELLAS.**

